
■區議會選舉報名人數
議席 累積 料自動 競爭

數目 總數 當選人數 比率(@)

香港島

中西區 15 35 1 2.4

灣仔 11 26 0 2.4

東區 37 74 4 2.1

南區 17 37 2 2.3

小計 80 172 7 2.3

九龍

油尖旺 16 47* 0 2.9

深水 21 46** 1 2.3

九龍城 22 53 0 2.4

黃大仙 25 50 5 2.5

觀塘 34 70 6 2.3

小計 118 266 12 2.4

新界

荃灣 17 39 2 2.2

屯門 29 64* 2 2.3

元朗 29 68 1 2.3

北區 16 48 0 3

大埔 19 41 3 2.4

西貢 23 51* 6 2.6

沙田 36 79 3 2.3

葵青 28 62 2 2.3

離島 10 28 1 3

小計 207 480 20 2.5

總計 405 918 39 2.4
@扣除料自動當選者後，以多少人競逐1個議席計算

*有1人退選 **有2人退選 #候選人詳細資料上載於網頁

www.elections.gov.hk/dc2007/chi/nomination-received.html

■料自動當選的39名區議會候選人*
中西區（1人）

西環 陳特楚

港島東（4人）

維園 周潔冰

堡壘 洪連杉

西灣河 江澤濠

佳曉 林翠蓮

港島南（2人）

華富一 歐立成

田灣 陳富明

深水 （1人）

美孚北 張永森

黃大仙（5人）

龍趣 黃金池

龍上 林文輝

新蒲崗 李達仁

橫頭磡 黎榮浩

翠竹及鵬程 蘇錫堅

觀塘（6人）

啟業 施能熊

安利 蔡澤鴻

廣德 柯創盛

油塘西 呂東孩

景田 張順華

牛頭角 陳國華

荃灣（2人）

愉景 王銳德

荃灣郊區東 陳偉明

屯門（2人）

翠興 朱耀華

景興 陳有海

元朗（1人）

新田 文祿星

大埔（3人）

大埔滘 陳笑權

太和 鄭俊和

康樂園 鄧友發

西貢（6人）

西貢市中心 吳仕福

西貢離島 溫悅球

坑口東 劉偉章

坑口西 邱玉麟

寶林 區能發

富藍 陳國旗

沙田（3人）

沙角 楊倩紅

秦豐 梁志堅

田心 潘國山

葵青區（2人）

長青 李志強

青發 潘小屏

離島（1人）

南丫及蒲台 余麗芬

*仍待特區政府確認

#資料來源：選舉網頁

39候選人料自動當選
918人報名區選 回歸以來最多人參與

「壽星仔」姚銘 21歲生日參選

葉國謙：真誠服務再戰觀龍

區選接獲近230宗投訴
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【本報訊】(記者　鄭治祖)區議會選舉提名期結束，全港18區共

有918人報名參選，為回歸以來最多人參選的一屆。而在全部405

個小選區中，有39個選區只有1人獲提名，有關參選人料可自動當

選，而民建聯「先拔頭籌」，共有12人自動當選，佔整體自動當選

者約三分一。民建聯副主席劉江華表示，12人自動當選反映了民

建聯在地區的工作得到街坊支持，不過，其他選區參選人仍面對

艱巨的挑戰，他希望各參選人不要自滿，更好把地區工作

做好。

【本報訊】(記者 葉詠儀)選舉管理委員會主席彭鍵基表
示，選管會至今共接獲近230宗有關區議會選舉的投訴，
有5宗涉及自由黨主席田北俊公開批評地鐵行政總裁周松
崗，提名公民黨參選者一事，彭官指出，即使田北俊撤回
有關言論，選管會的調查仍會繼續。
有關其他投訴個案，彭鍵基稱由於仍在處理中，他們暫

時未能將投訴內容分類。
他又提醒如有候選人同時參與立法會港島區補選及區議

會選舉，選舉開支必須分開計算，若有疑問，應諮詢法律
意見。

■自由黨陳特楚料在西環
選區自動當選。

■民建聯黎榮浩料在橫頭
磡選區自動當選。

■民建聯吳仕福料在西貢
市中心選區自動當選。

■民建聯洪連杉料在港島
東堡壘區自動當選。

區議會選舉提名於昨日下午5時截止，
共有918人參選，較03年截止當日的837人
為多，競爭較上屆激烈。香港中文大學政
治與行政學系高級講師蔡子強指出，今屆
區議會競爭更激烈，因為有意從政的人士
相信，區議會今後在政制發展上的角色，
會較以前吃重，而不少政黨希望塑造專業
形象，故是次參選人的背景，多屬年輕專
業人士。

民建聯12人先拔頭籌
民建聯在是次選舉中先投頭籌，在自動

當選的39人中，民建聯的參選者佔最多，
有12人，公民力量有4人，自由黨有2人，

民主黨則有1人。
若以選區計，觀塘及西貢區的自動當選

者最多，各有6人，其次為黃大仙的5人。
而是次共有4個地區並無自動當選者，包
括灣仔、油尖旺、九龍城和北區。

尖沙咀東7人爭1席
在剔除自動當選者後計算，在全港18區

中，以新界北區及離島區的競爭最激烈，
平均每個議席有3個人競逐，其次為九龍
的油尖旺選區，平均2.9人爭1席，而油尖
旺的尖沙咀東選區更為全港競爭最大的小
選區，出現7人爭1席的罕見場面。
選舉主任在審核及確認獲提名人士的資

格後，獲有效提名的候選人名單將於憲報
刊登。

選管會明舉辦簡介會
選舉管理委員會將於明日為香港島及九

龍九個地方行政區的候選人舉辦簡介會，

後日則為新界及離島另外九個地方行政區
的候選人舉行。
而在簡介會後，選舉主任將協助候選人

以抽籤方式決定各人在選票上的排名次
序，以及分配指定位置予他們擺放選舉廣
告。

■民建聯派出177人參選區議會，其中12人無對手自動當選。圖為民建聯候選人參選
前誓師。 資料圖片

■姚銘的母親十分支持兒子參與區選，與兒子深情擁抱。
本報記者高仲明 攝

【本報訊】（記者 郭曉樂）「我21歲生日啦！」在
區議會選舉提名期截止當日剛滿21歲，民建聯最年
輕的區議會參選人姚銘正式報名參選。專程到場為
兒子打氣的姚媽媽坦言，兒子自小已患有心漏病，
最初也擔心他早出晚歸工作辛苦，但看見他「敢於
承擔」，投入社區服務的精神，影響了她，以致身邊
的朋友投入義工的工作，令她感到十分安慰，故十
分支持他是次參選。

民建聯最年輕候選人
昨日是姚銘的生日，他在民建聯副主席蔣麗芸、

民建聯北區支部主席蘇西智、副主席兼「師父」廖
超華、荃灣區議員陳 鑌，多名北區參選「戰友」
以及70多名街坊陪
同下，進行簡單而
隆重的「生日會」，
隨後正式報名參選
華都選區。
被姚銘尊為「師

父」的廖超華憶
述，自己與姚銘已
認識了3年，初相識
時，印象只有他的
名字與中國籃球巨
星姚明十分相似，
但姚銘為人有熱
誠，又能提出新思
維解決問題，例如
利用投票的方式，
以收集市民對地區
發展的意見，是次
看到他報名後走進
街坊中，感動得有
想哭的衝動，因為

這一刻，姚銘真正的成長了。

街坊讚他有質素
陳 鑌坦言，有街坊知道姚銘宣布參選後，曾打

電話大讚他很有質素，而其一言一行實在是年輕人
的典範。他又以「實事求是，服務社區」8字真言，
勉勵姚銘要繼續為當區居民做實事。
面對前輩和眾多街坊的支持，「壽星仔」姚銘不

諱言，人生必須要做有意義的事情，令自己不感遺
憾。他又說，街坊由本來對其信心一般，至目前不
離不棄，實在是他繼續服務社區的動力。他承諾，
一旦成功當選會致力繼續改善社區，為當區居民繼
續帶入新的思維，新的動力，真心為市民做實事。

■姚銘昨日生日並正式報名參選，北區多名參選人與當區街坊亦有到場勉勵姚
銘，期望他可以首次參選就旗開得勝。 本報記者高仲明 攝

【本報訊】備受注目
的中西區觀龍選區，除
「再戰觀龍」的民建聯
副主席葉國謙，及「保
育人士」何來外，還增
加了第3名競爭者，報
稱為獨立參選者的梁劍
琴。葉國謙表示，無論
對手是誰，他都不會掉
以輕心：「最好是有一
個比拚，比拚自己工作
的成績，或者對社區服
務的真誠，不管是何
來，抑或是何秀蘭，又
或者是另一位何甚麼小
姐，我都覺得自己應該
全力以赴。」
葉國謙在接受電台訪問時強調說：

「我自己作為一個政治人物，在那裡
跌低就在那處爬回上去。」

何來自稱勝算不低
何來則承認，自己在地區服務的工

作經驗不多，惟不認為會比對手輸
蝕，「雖然葉國謙先生的從政經驗很
深，但我覺得他們對於持續發展的掌

握非常之差，我的勝算機會不低。」

順天郭必錚撼何偉途
觀塘順天選區的一戰亦惹人關注，

民建聯郭必錚的對手，是於04年在東
莞嫖妓被捕而退出民主黨的現任區議
員何偉途。何偉途稱，自己曾經感到
心灰意冷，但街坊「不單止沒有放棄
我，還煲湯給我飲⋯⋯其他人都可以
對我那麼好，我就更加要報答街坊。」

12名民建聯參選者，料可在
沒有對手的情況下自動當選。

他們認為，是次先勝一仗，是因為民建聯的地
區工作紮實，並希望各兄弟姐妹努力，無論輸
贏，都要繼續多為地區做實事，「我們的付
出，街坊是看得見，感受得到的。」

施能熊： 根社區 用心服務
數月前才在補選勝出的施能熊，是次在沒有

對手的情況下自動當選。「熊仔」表示，民建
聯的候選人均是長期 根社區、用心服務市
民，相信選民會為他們投下信心一票。民建聯
觀塘區另一候選人陳國華也在沒有對手競爭下
成功連任。

洪連杉：我們付出 街坊看見
同樣曾在補選勝出的民建聯東區現任議員洪

連杉，在今次選舉也確定成功連任。「洪老師」
先感謝街坊長期的支持，並認為多名民建聯成
員自動當選，結果反映該黨地區工作得到認
同。他期望黨內各兄弟繼續為社區打拚：「我
們的付出，街坊是看得見、感受到的。」

柯創盛：做好服務 改善民生
民建聯觀塘區現任議員柯創盛在得悉自己可

繼續服務街坊後激動地表示﹕「民建聯以汗水
灌溉社區的努力是有目共睹的。」他指出，未

來最重要是做好服務，改善居民的生活。他又
鼓勵黨內一眾兄弟：「希望各兄弟也可以繼續
努力，以證我們民建聯服務街坊的心。」

吳仕福：實事求是 以民為本
自94年當選屯門區議員的民建聯陳有海希

望，各兄弟可繼續努力做好社區的工作和服
務，不間斷地繼續長期接觸街坊，並努力把多
年服務的成果向街坊推介。再度自動當選的西
貢區議會主席吳仕福希望，各候選人可以「實
事求是、以民為本」的精神，繼續推動社區的
發展，多幹實事讓街坊投下信心一票。

■本報記者 鄭治祖

真誠服務

■施能熊(左)料在啟業選區自動當選。

■葉國謙再戰觀龍，街坊紛予支持。 資料圖片

無對手者鼓勵黨友

胡總對台政策金句
■遵循「和平統一、一國兩制」的方針和
現階段發展兩岸關係、推進祖國和平統一
進程的八項主張，堅持一個中國原則決不
動搖，爭取和平統一的努力決不放棄，貫
徹寄希望於台灣人民的方針決不改變，反
對「台獨」分裂活動決不妥協。

■堅持一個中國原則，是兩岸關係和平發
展的政治基礎。大陸和台灣同屬一個中國
的事實從未改變。中國是兩岸同胞的共同
家園。

■在一個中國的原則上，協商正式結束兩
岸敵對狀態，達成和平協議，構建兩岸關
係和平發展框架，開創兩岸關係和平發展
新局面。

■13億大陸同胞和2,300萬台灣同胞是血
脈相連的命運共同體，凡是對台灣同胞有
利的事情，凡是對維護台海和平有利的事
情，凡是對促進祖國和平統一有利的事
情，我們都會盡最大努力做好。

■任何涉及中國主權和領土完整的問題，
必須由包括台灣同胞在內的全中國人民共
同決定。
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胡總籲兩岸協商
簽和約結束敵對
只要承認同屬一中 任何政黨什麼都可談

專家：若台越紅線 中共不手軟

解放軍：一切聽黨指揮

【本報十七大報道組北京15日電】胡錦濤總

書記在十七大上作報告時以整整5段闡述中央

對台政策的總思路，指出堅持一個中國原則是

兩岸關係和平發展的政治基礎。台灣任何政

黨，只要承認兩岸同屬一個中國，中共都願意

同他們交流對話、協商談判，什麼問題都可以

談。他鄭重呼籲，在一個中國原則的基礎上，

協商正式結束兩岸敵對狀態，達成和平協議，

構建兩岸關係和平發展框架，開創兩岸關係和

平發展新局面。

北京專家認為，胡總有關台灣問題的5段話，可謂概括
闡釋了他執政以來所提出的對台的新思維、新政策及新措
施，內容涵蓋「胡四點」、「三個凡是」、「兩謀」及「兩
個維持」，而報告在十七大上通過後，就等於全黨對此對
台政策總思路的一個背書，並以全黨的意志行動，這是最
深刻的意義所在。

盡最大努力和平統一
胡錦濤在十七大上作報告時強調，中國將遵循「和平統

一、一國兩制」的方針和現階段發展兩岸關係、推進祖國
和平統一進程的八項主張和「四個決不」（詳見表），牢牢
把握兩岸關係和平發展的主題，真誠為兩岸同胞謀福祉、
為台海地區謀和平，維護國家主權和領土完整，維護中華
民族根本利益。
胡錦濤指出，當前「台獨」分裂勢力加緊進行分裂活

動，嚴重危害兩岸關係和平發展。兩岸同胞要共同反對和
遏制「台獨」分裂活動。中國主權和領土完整不容分割。
任何涉及中國主權和領土完整的問題，必須由包括台灣同
胞在內的全中國人民共同決定。大陸將盡最大努力實現兩
岸和平統一，絕不允許任何人以任何名義任何方式把台灣
從祖國分割出去。

專家：兩岸處高危期
北京聯合大學台研所所長徐博東表示，這是以胡錦濤為

首的第三代領導班子接班以來所召開的第一次全黨代表大
會，胡總也是第一次在黨代表大會上就台灣問題、「一國
兩制、和平統一」作全面闡述，故要把兩岸關係「講明
白、說清楚」，而且兩岸關係目前進入了關鍵的歷史時
刻，台灣分裂勢力正不斷地推動「台獨」活動，站在此十
字路口，也就是兩岸關係的高危期，胡錦濤需要把對台的
政策、方針詳細闡釋，所以有這麼長的篇幅也是理所當
然。而報告有關台灣問題的5段話，可謂概括闡釋了胡錦
濤執政以來所提出的對台的新思維、新政策及新措施。

【本報十七大報道組北京15日電】中國共產黨第十七次
全國代表大會15日在北京隆重開幕，出席大會的解放軍代
表身 新式軍裝亮相十七大，對於記者提出的台海問題，
各代表不約而同地不願多談，表示要聽黨指揮，一切按照
胡錦濤總書記報告裡提出對台方針進行。
15日出席大會的解放軍代表有249個，各代表身 今年8

月1日更換的新式軍裝，颯爽英姿、神采飛揚，當解放軍
代表排隊進入會場時贏得了不少鏡頭。眾多記者拋出最被
關注的「台海問題」，但所有代表對此問題都不多做回
答，記者先後採訪了南京軍區、國防大學等十餘個解放軍
代表，這些代表大多以請記者向大會新聞中心申請採訪為
由拒絕回答。更多的解放軍代表表示，有關台灣問題，胡
錦濤總書記報告已經指明方向，中國軍隊一切聽黨的，會
遵從胡錦濤報告所提出的方針。新調任為副總參謀長的前
國防大學校長馬曉天在15日早上出席十七大開幕式時還是
沒有逃過大批港媒圍追堵截。對於台灣入聯問題，馬曉天
擲地有聲留下了一句：「堅決反對台入聯！」

陸委會稱台灣人自決未來

李肇星妙答「入聯公投」
【本報十七大報道組北京15日電】前外交部長李肇星15日出

席中共十七大，甫一落車便被記者發現。對於記者拋出的台灣
「入聯公投」以及美日軍演等問題，李肇星多次用「請問劉建超
(外交部發言人)」來作答，但見記者仍然追問，已為老師的李肇
星更對記者說：「劉建超是個好男孩，你們都可以去找他」。
但見始終不能突破記者包圍，李肇星又使出「慣用妙計」，

一會兒說自己已經做老師了，感覺挺好，一會兒又反問提問的
記者是哪個單位，並說與記者的領導很熟，請代他向記者的領
導問好。
不過，在人民大會堂的台階前，台灣一女記者詢問李肇星對

台灣「入聯公投」的看法時，讓他停下了腳步。李肇星反問記
者，你還沒有看到發生了什麼事情麼？在聯合國發生的事情大
家應該都知道。你問我的意見，那你對此事的意見呢？他強
調，台灣是中國的一部分，世界上只有一個中國，我們只有一
個祖國。作為一個中國女孩，你應該有自己的看法。

【本報十七大報道組北京15日電】清華大學台研所所長劉
震濤表示，胡總的報告以長達5段的篇幅闡釋對台政策，顯
示中央領導集體對對台工作的重視。他說，「我對兩岸和平
統一的前景充滿信心，但若台灣越過紅線，中共也不會手
軟，一定會堅決捍衛中國主權及領土完整。」
他指出，胡總明確指出任何涉及中國主權及領土完整的問

題，必須由包括台灣同胞在內的全中國人民共同決定，這顯
示中央反對「台獨」的堅決態度。他形容，胡總重申的對台
原則及立場，是對「台獨」分子的一個嚴正警告，也是向國
際社會的重要宣告。
而鼓勵台胞到內地發展事業、加強海西及台商集中地區的

經濟發展、保護台商合法利益、推動直接「三通」等措施，
也是兩岸和平統一的重要基礎。劉震濤指出，中央特別重視

保護台商合法權益，報告再點出來，具有重要意義，也是中
央向台灣同胞作出的莊嚴承諾。
他續稱，大陸打算建立「海西經濟特區」，這是為台商提

供更加廣闊的腹地，而胡總在報告中強調「三通」，目的也
是為了促進兩岸經濟進一步融合，兩岸同胞共同振興中華民
族。他指出，對於兩岸三通，大陸已積極推動了約18年，至
今還沒有實現，是因為台灣當局不想三通。

「三個凡是」密切兩岸關係
胡錦濤在談及台灣問題時還重申了「三個凡是」，他強

調：「13億大陸同胞和2300萬台灣同胞是血脈相連的命運
共同體。凡是對台灣同胞有利的事情，凡是對維護台海和
平有利的事情，凡是對促進祖國和平統一有利的事情，我

們都會盡最大努力做好。」專家認為，胡錦濤在報告中進
一步指明對台政策的方向，其中提及依法保護台灣同胞的
正當權益及推動直接「三通」，也是密切兩岸關係的重要一
步。
胡錦濤深情地說：「我們理解、信賴、關心台灣同胞，將

繼續實施和充實惠及廣大台灣同胞的政策措施，依法保護台
灣同胞的正當權益，支持海峽西岸和其他台商投資相對集中
地區經濟發展。」他指出，兩岸同胞要加強交往，推動直接
「三通」，使彼此感情更融洽、合作更深化，為實現中華民族
偉大復興而共同努力。北京聯合大學台研所所長徐博東認
為，胡總書記提出的「謀福祉、謀和平」、深入兩岸交流合
作及推動「三通」，都體現了第三代領導班子的對台政策總
思路。

【本報訊】據中央社及TVBS15日消息，台灣「行政院」
大陸委員會15日聲稱，台灣主權由2,300萬人民擁有，台灣的
未來也應由台灣人民自行決定，這是台灣人民堅決的立場與
共識。

陸委會稱，中國大陸將「一個中國」原則強加於台灣人
民，才是當前兩岸關係的最大障礙。
陸委會晚上發布新聞稿稱，如果中國大陸至今仍認定台灣

種種「民主化」作為是「搞法理台獨」，不僅是對台灣深化
民主的扭曲，更顯示出中國大陸為動用《反分裂國家法》尋
找藉口的圖謀。

馬英九稱「不容中共干涉」
胡錦濤表示，任何涉及中國主權和領土完整的問題，必須

由包括台灣同胞在內的全中國人民共同決定。對此，國民黨
「總統」參選人馬英九說，台灣的未來，不論選擇走什麼樣
的路，都應該由台灣人民共同決定，不關中共的事，也絕不
容許中共干涉。

吳伯雄：續推兩岸協商
中國國民黨主席吳伯雄則肯定胡錦濤所提兩岸協商，正式

結束兩岸敵對狀態，達成和平協議的講法。他說，國民黨將
堅持兩岸對等原則，切實維護台灣的安全與尊嚴。吳伯雄晚
間發布新聞稿表示，國民黨將繼續推動兩岸的和平交流與協
商，建構兩岸和平穩定機制。

學者：論述納入台灣語匯
銘傳大學新聞系副教授許志嘉今天（15日）指出，中共總

書記胡錦濤在十七大政治報告中提出，任何涉及中國主權和
領土完整的問題，必須由「包括台灣同胞在內」的全中國人
民共同決定，顯示北京開始將凸顯台灣本土意識的論述，納
入他們對台的政策思維與論述中。
許志嘉告訴中央社記者，這種論述方式將過去較以北京的

角度出發的思維方式，調整為台灣的語匯，或是台灣人民聽
起來比較溫和、可接近的論述。

【本報訊】據中通社及中評社15日電：台
灣傳媒高度關注胡錦濤發表政治報告，不論
平面媒體還是電子傳媒均在第一時間，進行
詳細報道。
其中中央社自早上9時即開始滾動報道，至

中午12時已發出7條相關消息，此外，東森新
聞、中廣新聞、TVBS均在第一時間進行連線
報道，而聯合新聞網、中時電子報等均開闢
十七大專欄，詳盡報道。台灣的中天電視台
轉播了胡錦濤部分講話，並形容胡錦濤是在
「感性對台招手」。

中央社報道：值得注意的是，報告呼籲兩
岸「在一個中國原則的基礎上，協商正式結
束兩岸敵對狀態，達成和平協議，構建兩岸
和平發展框架。」這是中共首度在全國代表
大會提及「和平協議」。
2005年，中國國民黨主席連戰訪問中國大

陸，在上海介紹與胡錦濤會面的成果時指
出，國民黨正式提議的「兩岸促進和平協議」
受到胡錦濤的正面回應，雙方獲得一致看
法。

■中共十七大10月15日上午在北京人民大會堂開幕，中國人民解放軍副總參謀長劉鎮武上將（右一）等解放軍代表出
席大會。 中新社

中央社關注「和平協議」

■福州台企員工收看十七大盛況。 中新社

■北京大學中國經濟研究中心主任林毅夫表示，會仔
細研究十七大報告中有關經濟和台灣的內容。

本報記者陳曉曄 攝

八項主張
一、堅持一個中國的原則，是實現和平統

一的基礎和前提。

二、對於台灣同外國發展民間性經濟文化
關係，我們不持異議。

三、進行海峽兩岸和平統一談判，是我們
的一貫主張。

四、努力實現和平統一，中國人不打中國
人。

五、面向21世紀世界經濟的發展，要大力
發展兩岸經濟交流與合作，以利於兩
岸經濟共同繁榮，造福整個中華民
族。

六、中華各族兒女共同創造的五千年燦爛
文化，始終是維繫全體中國人的精神
紐帶，也是實現和平統一的一個重要
基礎。

七、台灣同胞，不論是台灣省籍還是其他
省籍，都是中國人，都是骨肉同胞、
手足兄弟。

八、我們歡迎台灣當局的領導人以適當身
份前來訪問；我們也願意接受台灣方
面的邀請，前往台灣。

四個「決不」
一、堅持一個中國原則決不動搖

二、爭取和平統一的努力決不放棄

三、貫徹寄希望於台灣人民的方針決不改
變

四、反對「台獨」分裂活動絕不妥協

■專家認為，台若越紅線，大陸不惜武力維
護統一。圖為合肥解放軍部隊操演。 路透社


